
Морфемика. Состав слова. 
Употребление однокоренных 

слов.



Морфемика — раздел 
науки о русском языке, 

изучающий 
части слова (морфемы)

Морфема – 
это минимальная 

значимая 
часть слова

1) как 
классифицируются 
морфемы русского 

языка,

2) как слово 
делится

 на морфемы

Основные вопросы 
морфемики:

Корень, приставка, суффикс, окончание, постфикс, 
интерфикс (соединительная гласная), основа

Морфемы:



Морфемы
изменяемыенеизменяемые

корень

приставка (префикс)

интерфикс  

(соединительная гласная)

суффикс

постфикс 

                основа

окончание (флексия)

словообразующие 
аффиксы



окончание: основа:
1. изменяемая морфема,

2. содержит в себе 
грамматическое (общее, 
формальное) значение

1. неизменяемая морфема,

2. содержит в себе 
лексическое 
(индивидуальное) значение

Формы слова Однокоренные слова

дом

дому

домом

домами

домам

несу

несешь

несёт

несёте

несут

дом

домик

домашний

домовой

домосед

возить

привозить

извозчик

водовоз

привозящий

различаются окончаниями различаются составом основы



Окончание (флексия)

- это значимая изменяемая часть слова (морфема), имеющая 
грамматическое значение (показывающая форму слова) и 
служащая для связи слов в словосочетании и предложении.

Типы окончаний

нулевоеполное

играла

песни

красивого

играл

песен

красив

– это значимое 
отсутствие 
окончания            
в данной форме            
(в отличие от 
неизменяемого 
слова)ого или



Основа – 

это значимая неизменяемая часть слова (или 
все неизменяемое слово), в которой заключено 
лексическое значение

1

2

3

Виды основ

непроизводная

производная

простая

сложная

целая

с разрывом



Корень – 
это главная значимая неизменяемая часть слова, в которой зак-
лючено основное лексическое значение всех родственных слов.

Корень выделяется 
при сопоставлении 
родственных слов:

трава
травинка
травушка
разнотравье

трав

лес
лесной
лесник
лесопилка

лес

Омонимичные корни

вода
водичка
водяной
водянистый

водить
водитель
воевода
путепровод

нос
носик 
носище
носатый

носить
носитель 
выносить
переносчик

вод вод

нос нос



Чередование в корнях
Мог

ут
 

че
ре

до
ва

ть
с

я
согласные: друГ-друЗья-друЖить; 

гласные: собИрать-собЕру, поклОн-клАняться;

звук и его отсутствие 
(беглые гласные): сОн-сна, дЕнь-дня,

один звук и два звука: диВо-удиВЛять, руБить-руБЛю

Чередование

исторические               
(нельзя объяснить в совр. языке)

позиционые                     
(можно объяснить в совр. языке)

свет – освещать
могли – может
отец – отчий
князь – княгиня – княжич  

промокать – обмакнуть
касаться – коснуться
зори – заря
вырос – вырастут – выращенный  



Суффикс– 
значимая неизменяемая часть слова, которая стоит после корня 
и служит для образования (1) новых слов или (2) форм слова.

Суффиксы 

(1) словообразующие (2) формообразующие

✔  всегда соотнесены с частью     

     речи: 

     река – речной ( н -     прилаг.)

✔  входят в основу 

     речной

✔ образуют форму слова: 

    красивый – красивее

   (сравн.степень прилагательного)

✔ не входят в основу 

   красивее



Формообразующие суффиксы
часть 
речи форма слова примерысуффиксы

Пр
ил

аг
а-

те
ль

ны
е

Гл
аг

ол

сравнительная 
степень

превосходная 
степень

н.ф.* (инфинитив)

прош. время, 
условн. накл. 
повелит. накл. 
глагола

-ейш   -айш

-ее  -ей   -ше

-ть  -ти

-л

-и

красный     краснее,
тонкий     тоньше

красивый     красивейший
великий    величайший

учиться, читать, нести 

учил, учили, рисовал бы

иди, идите, берись

в некоторых пособиях     
-ть, -ти рассматривается 
как окончание

*Примечание:
1. О глаголах на -чь (печь, стричь) принято 

говорить, что они оканчиваются на -чь;
2. В прош. вр. глагола нести (нёс) – нулевой 

суффикс прош. вр. Сравни: нёс     – несла 

Особые случаи:



Приставка
–  значимая неизменяемая часть слова, которая стоит 
перед корнем и служит для образования новых слов.

Приставки

русские:

об-, из-, от-, над-, с-, у- и др. 
(объехать, надписать, снять)

иноязычные:

суб-, пан-, дез-, пост- и др. 
(субтропики, постмодернизм)

Приставки пишутся

слитно:

уехать, подорожник

через дефис:

кое-кто, кое-как

раздельно:

без устали (н.), кое  о  чем


